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应对国际金融危机一年有余，中国经济以一条鲜明的“V”形反弹曲线，平息了当初
一些人作出的“L”形、“W”形等猜测，在全球经济中率先划出一道“上行线”。

砥砺奋进一年间，中国经济社会发展在国际金融危机动荡、世界经济陷入衰退、国
内外形势严峻复杂的情况下，取得了极为不易的成绩。

中流击水 趁势而上
经济增速从去年下半年的急速下滑转

为今年以来的逐季回升，全年“保八”无悬
念；从启动成品油税费改革到实施医药卫
生体制改革，一批多年想改未改的重点改
革相继启动；从年初上千万农民工失岗返
乡转为部分地区再度出现“用工荒”，全年
就业目标有望超额完成……“保增长、调结
构、促改革、惠民生”等各方面工作取得可喜
成就，鼓舞人心。

“行百里者半九十”。在应对国际金融危
机、实现经济平稳较快发展的道路上，我们坚
定地阔步前行，走得比预期的好。然而，往后
的道路仍存不少困难和复杂因素，对此我们
应当保持清醒头脑，及早谋划、周密安排未来
的发展。

如同“船到中流”，当前中国经济正处在
企稳回升的关键阶段，经济回升基础还不牢
固，经济运行中的新老矛盾和问题互相交
织。如果在这个时候沾沾自喜、满于现状，
不但会错失未来发展的良机，而且可能前功
尽弃。

更为重要的是，中国经济发展的环境
已经出现重大变化。世界经济复苏道路曲
折漫长，欧美国家高消费低储蓄的模式正
在变化，诸多因素使得我们自改革开放以
来，特别是加入世界贸易组织以来，外贸出
口拉动经济快速增长的局面难以为继。而
全球应对气候变化的努力，以及国内能源
资源和环境压力，使得节能减排任务艰巨，

依靠加大物质资源投入发展经济的模式也
难以为继。

历史经验表明，每次重大经济危机都伴
生重大科技突破和产业调整，强力推动经济
发展方式转变。在当今世界经济格局重构的
关键时期，各国着眼新一轮的经济发展，已展
开一场抢占新制高点的竞赛。

美国提出将研发投入提高到 GDP 的 3％
这一历史最高水平；欧盟宣布到2013年以前，
投资 1050 亿欧元发展绿色经济；俄罗斯提出
开发纳米和核能技术……随着“后危机时代”
的来临，全球将进入一个空前的创新密集和
产业振兴时期。

面临在新的起跑线上的竞争，重要的是
抓住机遇，谋划长远。只有如此，方能赢得主
动权，取得新突破，赶上新一轮经济发展的步
伐，率先复苏并走向繁荣。

谋划中国经济的持久发展，实现趁势而
上，必须进一步贯彻落实科学发展观，切实行
动起来，调整经济结构，转换发展方式。现
在，中国经济中的一个关键问题是，当经济大
幅下滑趋势得到抑制并转入企稳回升通道
后，靠强有力的投资拉动经济增长所可能产
生的负面作用将逐渐显露出来，结构调整任
务由此更加凸显。只有加快体制创新，有效
提高经济增长质量和效益，才能夯实经济发
展的基础，立于不败之地。

促进消费是扩大内需的重要内容。当前
中国经济的回升，主要还是依靠政府投资的

拉动，消费和民间投资有待进一步充分发挥
其潜力。今后必须着力推进以扩大居民消费
需求为重点的扩大内需战略，通过体制机制
改革和政策调整，完善促进消费政策，加强保
障力度，使被抑制的消费需求释放出来，同时
鼓励民间投资，从而有效激发经济增长的内
生动力。

谋划中国经济的持久发展，实现趁势而
上，必须加大科技创新力度，推动经济结构的
重大调整，着力推动战略性新兴产业发展，提
供新的增长引擎，使经济重新恢复平衡并提
升到更高的水平。

从全球科技发展的态势看，当今世界正
处在科技创新突破和科技革命的前夜，一些
关键技术发生革命性突破的先兆日益显
现。令人欣喜的是，中国在应对金融危机
中，已极具前瞻性地对发展新兴产业进行了
战略性和全局性部署，重点支持新能源、新
材料、生物医药、第三代移动通信、三网融合
等产业的技术研发和产业化，加快发展低碳
经济、绿色经济，努力抢占国际产业竞争的
制高点。

中流击水争朝夕，趁势而上谋发展。在
中国经济企稳回升的关键时期，在中国经济
处在调整结构的关键时刻，我们必须进一步
统一认识、坚定信心，抓住有利条件，保持宏
观经济政策的连续性和稳定性，更加周全地
做好应对各种困难和挑战的准备，使中国经
济在新的起点上实现新飞跃。

话题：中国自行车协会申
请暂缓实施电动车国标

网友发言
将电动车按照机动车对待，不知道开汽

车的能否受得了？电动车在前边晃悠，不急
人吗？ 陕西网友

我们这是山区，现在电动车动力强劲，
年老年少都能骑，是方便了，但有些人根本
不遵守交通规则，时常看到弯道占道超车、
超载行驶等，太危险了。 温州网友

应该规范，但要提高电动车的安全性。
摩托车的速度，自行车的刹车装置，是很危
险的。 新浪网友

话题：海口工商局承认砷
超标事件存在程序错误

网友发言
是程序错误，还是有人挟嫌违规违法乱

折腾？ 长春网友
建议对统一和农夫山泉的所有产品在

部委监督下抽检，给消费者一个放心的结
果。 成都网友

越解释越胡涂。结果跟检测有关，关程
序什么事？ 北京网友

话题：内蒙古纪委称女检
察长“豪车”系借用

网友发言
明文规定任何机关不得向企事业单位

或下属单位借用车辆。再说了，她的单位有
10辆车，一辆送修，还有9辆呢，难道还不够
她用？ 江西抚州网友

“蒙O”牌照怎么可能是企业的车？再说
了，是什么朋友肯把这么贵的车“借”给她用
一年？ 深圳网友

借车、借钱。发现了，是“借”；没发现，
就是自己的了。 广东佛山网友

□新华社记者 张旭东、刘铮


